

令和6年11月20日  
白河市教育委員会  
11月定例会会議録

# 令和6年11月白河市教育委員会定例会会議録

日 時 令和6年11月20日(水)  
開 会 午後3時  
閉 会 午後4時18分

場 所 白河市役所 地下第1会議室

## 報告事項

- (1) 教育長報告
- (2) 各課所報告

## 議 事

- 議案第43号 白河市教育に関する事務の職務権限の特例に関する条例の一部を改正する条例案に対する意見について
- 議案第44号 白河市立小中学校の適正規模及び適正配置に関する基本方針の策定について

## ○ 出席委員

教育長 芳賀 祐司      1番委員 高橋 顕      2番委員 北條 睦子  
3番委員 沼田 鮎美      4番委員 瀧澤 学

## ○ 欠席委員 なし

## ○ 出席説明員

教 育 部 長	佐藤 伸	教 育 総 務 課 長	鈴木 亮
学 校 教 育 課 長	仁科 英俊	生涯学習スポーツ課長	吉田 貴子
中 央 公 民 館 長	松本 美紀	図 書 館 長	中沢 孝之
健康給食推進室長	和知 秀年	学 校 教 育 課 主 幹	上野 康生

## ○ 書記

教育総務課総務係長      鈴木 一寿      教育総務課主査      大塩 健一

## ○ 傍聴人 なし

【午後 3 時 開会】

## 日程第 1 開 会

### ○教育長

これより令和 6 年白河市教育委員会 1 1 月定例会を開会し、直ちに本日の会議を開きます。

## 日程第 2 会期の決定

### ○教育長

次に日程第 2 会期の決定ですが、白河市教育委員会会議規則第 4 条の規定により、本日 1 日間といたします。

## 日程第 3 書記の指名

### ○教育長

次に日程第 3 書記の指名を行います。書記には教育長において、鈴木教育総務課総務係長、大塩教育総務課主査を指名します。

## 日程第 4 教育長報告

### ○教育長

次に日程第 4 教育長報告に入ります。それでは、報告いたします。

10月25日に白河三小で「互いの考えを聴き合いながら、学びのよさを実感できる子どもの育成」を目指し全校をあげて取り組んできた実践研究の発表会がありました。国語と算数と道徳の授業を公開しましたが、白三小の特徴は「授業の基盤となるよりよい学級づくり」のために子ども同士の間関係をよくするゲームなど行う「ハッピータイム」です。私が参観したのは1年生の「どんな絵だったのかな」というゲームで学級がいくつかの班になり、班から一人ずつ廊下にある絵を見て覚え班に戻り絵を描き、次の人も同じように廊下で絵をみて続きを描くものです。協力し合って楽しく活動していました。ゲームを通して知らないうちに協力し合うことを学びます。

15日には白河二中では「学びに向かう力の向上へとつなげるICTの効果的な活用のあり方」について授業公開がありました。白二中の特徴は「タブレットやプロジェクター等のICTをより効果的に使用した授業づくり」です。

いずれの研究会でも参観された先生方とよりよい授業の在り方について協議し研修を深めましたが、よりよい授業を自ら目指す教職員を育てていきたいと思えます。

なお、今週の22日には白河二小で授業公開があります。以上です。

## 日程第5 議事

### ○教育長

次に日程第5議事に入りますが、今回提案しました議案第43号「白河市教育に関する事務の職務権限の特例に関する条例の一部を改正する条例案に対する意見について」、各課所報告の「令和6年度白河市議会12月定例会提案教育委員会関係補正予算について」、その他の協議事項「学校の休業日について」は、非公開とすることにご異議ございませんか。

( 異議なしの声 )

### ○教育長

ご異議なしと認めます。よって、非公開として後ほど審議することといたします。

それでは、議案第44号「白河市立小中学校の適正規模及び適正配置に関する基本方針の策定について」を議題とします。内容の説明を求めます。

### ○学校教育課長

議案書26ページになります。以前説明したとおり、10月にパブリックコメントを実施しましたけれども、意見は1件もありませんでしたので、この案のとおり進めていきたいと思っております。よろしくお願ひします。

### ○教育長

これより質疑に入ります。ただいまの説明に対し、質疑をお受けいたします。

( 質疑なし )

### ○教育長

これにて質疑を終了いたします。これより採決いたします。議案第44号は原案のとおり可決することにご異議ございませんか。

( 異議なしの声 )

### ○教育長

ご異議なしと認めます。よって本案は原案のとおり可決されました。

## 日程第6 各課所報告

### ○教育長

次に日程第6「各課所報告」に入ります。それでは、行事報告、行事予定について、教育総務課から順次報告をお願いします。

( 教育総務課長から順次報告 )

○教育長

その他各課所からございますか。

( その他なし )

○教育長

それでは、これより一般質問に入ります。各課所報告及び本市の教育行政一般に関し、ご質問をお受けいたします。

○高橋委員

10月19日に行われた中学校の文化祭ですが、学校運営協議会の係になっているので、白二中から案内をいただき行ってきました。新しい体育館での初めての文化祭ということで、気合いを入れてやっていたのかなと思います。昔は暗幕の隙間などから光が漏れたりしていましたが、光がしっかり遮断されていて、ステージに集中できるよう整然とした形で行われていました。合唱も自分がいた時と比べても、一年生の頃から非常に歌が練り上げられてきているような感じがして、小学校から鍛え上げられてきているのかなというふうな感じがして、合唱のレベルが向上してきているんじゃないかなというふうに思いました。各中学校そうだったと思うので、小学校での指導が非常に良く結びついてきて、花開いているんじゃないかなというふうには感じています。ありがとうございました。

○瀧澤委員

11月9日に東のしらかわ郷里マラソンに参加させていただいて、大変気持ちよく走ることができました。これは生涯学習スポーツ課の報告になかったのですが、東庁舎単体で行っている行事ということで、今回の各課所報告にはあげていないということでしょうか。その辺について教えていただければと思います。

○生涯学習スポーツ課長

実行しているのは東庁舎なんですけれども、生涯学習スポーツ課でも関わっているので、今後は、今まで載せていなかった大信の野球大会とか、各地区で行っているスポーツ大会についても載せていきたいというふうに思います。

○瀧澤委員

私も走って、こういうふうに改善した方がいいんじゃないかっていう要望なんかも聞いてもらえるのかなと思ったものですから、それで質問しました。

### ○教育長

後で東庁舎にお伝えしますので、ぜひお話しください。

### ○瀧澤委員

いろんな地域のマラソン大会に出て感じることもなんですけれど、地域のボランティアの皆さんが大変温かくて、そして応援もしていただいて、東の郷里マラソンは初めて走ったんですけど、大変それが力になって、すごく気持ちよく走れました。自分なりに体調がよかったので、自己ベストを狙ってハイペースで走っていたんですが、7km地点でお腹が痛くなり、トイレに行きたくなったのですが、周りにトイレがなかったんです。しょうがないから歩いていたら、近所の方に「どうしたの」って声をかけていただき、トイレがなくて困っていることを話したら、その方の自宅のトイレを貸していただいたんです。トイレをお借りした後、「頑張って走りなよ」と声をかけていただいて、また走り始めることができました。大変助かりました。私もそうですが、皆さん走る前にトイレに何回も行くんですが、それでも不思議なもので催すんですね。コースの後半に一つか二つ、仮設トイレ、もしくは外にあるトイレを貸してもいいよってところを看板なんかで案内してもらえれば、そういった心配もなくていいのかなと思いました。あとは、大会ですが、みんなで作っているなっていうすごく温かい感じが大変よかったですし、ぜひ東村の時から始まっているので、今後も続けて欲しいなと思いますし、盛り上げて欲しいなと思いました。

### ○生涯学習スポーツ課長

今お話いただいた件につきましては、東庁舎と実行委員会の方に繋げたいと思います。

### ○瀧澤委員

よろしく申し上げます。ありがとうございます。

### ○沼田委員

学校教育課の報告事項にあります11月7日の英語セミナーについてですが、これは誰を対象にした、どんなセミナーなのか教えてください。

### ○学校教育課長

第3回目になります。3回シリーズで基本的には大学の先生をお招きして、英語教育にあまり携わっていなかった先生、若手の先生を中心に、小学校の英語担当と、中学校の英語の先生を対象に実施しました。基本的には外国語活動だったり、英語の授業の進め方とか、あとそれぞれ出される先生方の悩みについて先生が答えてくれるような、そして最後には小学校と中学校、中学校区で情報交換をしたりっていうような、そういうことの繰り返しで実施をしたんですけど、小学校の先生と中学校の英語の先生が一堂に会するっていうことがあまりなかったので、中学校の先生は小学校でどの辺までやっているとか、小学校の先生にとっ

ては中学校でどういうふうな、要するに中学校に入った時にどれぐらいまでできていればいいかとか、そういうことの情報交換ができて、すごく有意義だったなっていうことがありました。この事業のきっかけとしては、全国学調で英語がどうしてもっていうところもあったので、そのところを少しでも改善できればっていうこともあって、今年3回やってそれなりの成果もあったので、来年も人を変えて実施できるように予算要求をしていきたいと思っています。

#### ○沼田委員

ありがとうございました。ALTの先生方も一緒にセミナーを受けて、意見交換をするといったこともされているんですか。

#### ○学校教育課長

今回ALTは来ておりません。1名日本人でALTをやっている先生には参加をしていただきましたけれども、基本的には教諭、教師を対象に実施しています。

#### ○北條委員

私は今年、小野田婦人会の会長をさせていただきまして、その充て職で文化祭の会場設営などの作業に携わって参りました。私が若い方ということで、どれだけ年齢の高い女性の方が主力になってその設営をしているかっていうことで、まずは土足であがれるように体育館にシートを敷き、パネル設置、それからテーブルを出してテーブルクロスをかける作業があります。文化祭の出品数ですが、昔と比べるとかなり少なくなっていて、私どもも陶芸の作品をつくり展示をして、おかげさまで賞をいただいたんですけども、小学校の子どもさんの習字、絵画とか、それから中学校の生徒さんの絵画とかも、昔と比べて生徒さんが少なくなっているのでは仕方ないと思っているんですけども、本当にこのままでは、設営を女の人たちだけの力で一生懸命やっているのに、出品作品が少なくてどうなってしまうのかなって考えまして、まず公民館についてですが、文化祭ありきではないですけども、セミナーでの作品をできれば出品していただいたり、公民館の活動でどこかに行ったときの写真を撮っていただいて、こういうところに行ってきましたっていうふうにしていただいたりしたらいいかなと思いました。それと小学校についてですが、文化祭が終わった後に、釜子小学校の5時間目のクラブの時間でハーバリウムの講師を行ったんですけども、そしたらとても素晴らしい作品ができて、これが文化祭の前だったら、これを出品して華やかになったんじゃないかなと思えるようなものがありました。そのため、小野田小学校の校長先生にも、日常の作品でいいので、文化祭に出品してもらえるような形にさせていただきませんかというようにお願いして参りました。入場者数は千人を超えて多いのですが、ちょっと寂しかったです。表彰式の時に渡辺県議さんが、文化祭の賑わいと、その地域の活性化っていうのが比例すると仰ってましたので、文化祭では毎年いろんな人のお力を借りて開いているので、もうちょっと華やかに、賑やかになっていただけたらなっていう感想です。

### ○中央公民館長

東の文化祭は、本当に大変だっということ館長からも聞いております。中央も表郷も大信も、年々準備をするスタッフが高齢化しておりまして、重いものが持てないとか、そういった問題はどこも発生している状況でございます。東の場合は体育館なので、他の会場とは違ってシート敷の重労働があるので、このあたりもこれからの課題かなと思っております。あと出品の方も、東だけにかかわらず、他のところも自分たちの活動をしている教室だけでなく、活動団体だけじゃなくて、広くいろんなところの作品を展示して、賑やかに、華やかにになれるような工夫を各館長と話し合いながら、次年度に向けて進めたいと思います。

### ○沼田委員

中山義秀文学賞第30回記念事業に参加させていただきまして、ありがとうございました。素晴らしい先生が来られているのに、出席者が市役所の方ばかりで、告知の仕方にももう少し工夫があったらよかったんじゃないのかなっていうのが率直な感想です。私は、作家さんに会ったのは初めてで、ストーリーを作るときの話とか、とても勉強になったので、多分私たちの年代よりも、これから未来のある子どもたちとかが、もっと聞いたらいいのかなと思ったので、多分新幹線で来られる方とかがいらっしゃるの、新白河駅前が会場だったのかもかもしれませんが、白河には素敵な図書館がありますので、ふらっと来た方がメインターゲットじゃないのは分かるんですけど、こういう行事をやってるんだったら聞いてみたいっていう方とかも立ち寄れるような場所だったら、もっといいのかなと思いました。またこういう機会があったら呼んでいただければと思います。どうもありがとうございます。

### ○生涯学習スポーツ課長

ご出席いただきありがとうございます。本当に若い世代というか、高校生、中学生、文書の作り方を勉強するような子たちにも刺激になるような内容だったので、今回は30回記念事業ですけれども、その他にも毎年受賞者の記念講演を開いておりますので、今度はもう少し裾野を広げるようなところにポイントを置いて広報していきたいと思っております。

### ○教育長

これにて一般質問を終了いたします。

## 日程第7 その他

### ○教育長

次に日程第7その他に入ります。各課所の取組や課題などについて、ご意見、ご質問等がありましたら、この場で取り上げたいと思いますが、何かございますか。

( その他なし )

○教育長

それでは、これより非公開にした議案の審議に入りますので、これよりは非公開といたします。

( 以下非公開 )

○教育長

それでは、これで全ての日程が終了しましたので、以上で白河市教育委員会11月定例会を閉会いたします。どうもお疲れ様でした。ありがとうございました。

【午後4時18分 閉会】